

673663

44) Literatura del Norte.—

LA "HISTORIA DE FREIRINA" DE KADUR FLORES

Este breve libro ha sido recido dando de varios premios que lo hacen un éxito único.

Es la primera historia de Freirina, la primera obra literaria impressa en Vallenar, el primer libro de historia de Atacama publicado en el presente siglo...

Representa, asimismo, el primer ejemplo de un concurso literario en esta zona, cuyo premio máximo se hace público como libro y virtualmente de manera inmediata, mérito que corresponde al Comité de Restauración de la Iglesia "Santa Rosa de Lima" de Freirina. Como esta obra se originó en un certamen de letras, podemos decir que su autor obtuvo un doble galardón: el asignado al vencedor y la publicación de su trabajo. Así, Kadur Flores se ha convertido en un nuevo autor vallecano y comparte el sillón de Ernesto Bernales, Benigno Ávalos y Hugo Ramírez, los escritores de Vallenar que en los últimos años le antecedieron en editar sus obras.

Flores cumplió previamente una sustentada tarea de cronista del acontecer vallenarino en las primeras décadas del siglo actual. Luego encaró en un medio que, como es general en el país, no hay mayor peso

reputación por salvar de la destrucción y del olvido, los valores del pasado.

La obra se titula "Historia de Freirina y su Iglesia". No comparten total mente esa denominación. La frase "y su iglesia" limita el sentido del trabajo y no corresponde estrictamente a su contenido y es, des de luego, una redundancia. Resulta lúgico que la historia de una ciudad incluya de hecho la de sus edificios notables. Lo hicimos vagamente y se nos respondió que fue el templo freirinense el que dio motivo al concurso, al libro y a la fiesta del centenario del hermoso recinto religioso, por lo cual era imprescindible mencionarlo desde el comienzo. Lo mismo pudo hacerse presente en algunas líneas iniciales.

Por otra parte, en el ordenamiento de los capítulos resulta una falla que al quinto, dedicado a las figuras destacadas que nacieron en Freirina, aparece interrumpiendo el curso del recuento de los hechos históricos. La ubicación adecuada para la sencilla valiosa sección de biografías, habría sido la parte final del libro.

El mayor valor de esta obra nos parece que reside en el hecho de ser el primer ordenamiento de do-

cumentos históricos sobre una ciudad y una zona que han tenido una vida significativa aun en el plano nacional. La minería hizo de Freirina el centro de una región de bullicio actividad. Esta fue la principal localidad del valle del Huasco en toda una época de auge minero. Aquellos años de prosperidad no han vuelto a repetirse, ni sigue en uso los bienes del progreso.

Por lo mismo, no estamos del todo de acuerdo con el autor cuando señala algunos antecedentes. Nos quiere significar que en Freirina la obra del progreso es clara. La verdad es que la visión de la ciudad de hoy, en poco difiere de su aspecto de principios de siglo y está a la vista que su desarrollo ha sido muy lento. Vallenar y el puerto de Huasco hace tiempo que la desplazaron en importancia en esta parte de Atacama y si no se la prueba de una

fuerza económica vital, Freirina no dejará de ser sólo una pequeña ciudad de peso.

El estilo de Flores lo estimamos enjerable. Sobre todo, en su generosidad con los adjetivos y con el grueso vocabulario "chileno" que le restan carácter a su obra. Corregida entre la quesa y mejor armonzados los tiempos verbales, ganaría en calidad la prosa de uno de los poetas aserradores que entre nosotros se ha dedicado perseverantemente a la historia.

La "Historia de Freirina" es la culminación del quehacer de Kadur Flores como cronista, y a la vez su primer paso como autor. Quizás no esté de más, entonces, sugerirle que debe poseer esta responsabilidad de suyo exigente, pero también motivo de honor para el escritor.

JORGE ZAMBRA C.
Vallenar, febrero de 1970.

La "Historia de Freirina" de Kadur Flores [artículo] Jorge Zambra C.

Libros y documentos

AUTORÍA

Zambra, Jorge, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La "Historia de Freirina" de Kadur Flores [artículo] Jorge Zambra C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa